

DISCOURS

Inauguration de l'exposition « Championnes françaises d'exception », et hommage à cinq résistantes françaises contemporaines hors du commun Vendredi 8 mars 2024

C'est un immense plaisir de vous accueillir ici, dans ce merveilleux écrin qu'est le jardin public Frédéric Mistral qui, au cœur de la ville et de son agitation, représente un havre de paix, comme une petite parenthèse enchantée.

Nous voici réunis pour la journée internationale des droits de femmes.

Pour cet évènement, j'ai voulu à nouveau mettre à l'honneur des femmes qui ont de nombreux points communs, la volonté, la résilience, le respect des autres, l'envie de faire avancer notre société...

Etant particulièrement attentif au monde associatif, qui occupe une place très importante dans notre commune, j'ai relevé que sur près de 190 associations, plus de 60 aujourd'hui sont présidées par des femmes dans tous les domaines, sport, culture, vie de quartier, social...

Lorsque je suis devenu élu en 1983 elles n'étaient que quelques-unes à occuper ce poste, je pense notamment à Mme Trotobas, à Mme Bernard, à Mme Hamoneau...

J'inclus dans mes remerciements les vice-présidentes, les secrétaires, les trésorières et toutes celles qui s'impliquent au sein des conseils d'administrations.

Pour illustrer toutes les qualités qu'il faut avoir lorsque l'on s'occupe d'autrui, j'ai choisi de mettre en valeur des femmes dont la vie a été animée par cette envie de faire évoluer les mentalités, de bousculer les traditions et parfois l'ordre établi.

En cette année Olympique et Paralympique en terre française quoi de mieux que d'honorer des championnes d'exception.

Si on se réfère à l'histoire du sport féminin en France, il faut attendre le début du XXème siècle pour voir la création des premières associations féminines, et c'est en 1917 que les premiers championnats de France féminins d'athlétisme sont organisés mais il faudra attendre 1928 pour que des compétitions féminines soient inscrites au programme des jeux olympiques.

Si la première moitié du XX^{ème} siècle reste marquée par la plus grande réserve des autorités sportives, politiques et même médicales, vis-à-vis du développement des compétitions sportives féminines, quelques championnes comme la joueuse de tennis Suzanne Lenglen connaissent une existence médiatique.

Après la 2^{ème} Guerre Mondiale, qui a vu la fusion des organisations féminines avec les fédérations masculines homologues, on assiste à une véritable éclosion de championnes, Christine et Marielle Goitschel, Kiki Caron, Colette Besson ... autant de noms qui nous sont toujours familiers.

Depuis le sport féminin est de plus en plus souvent à l'honneur et si seulement 9% de femmes pratiquaient une activité physique en 1968, elles sont plus de 48% aujourd'hui.

Pour illustrer cette évolution, j'ai souhaité vous présenter une exposition réalisée par l'association Femmes ici et ailleurs intitulée « Championnes Françaises d'exception ».

A travers 23 panneaux, illustrés par de magnifiques photos, en pleine action, vous découvrirez ou revivrez les exploits de ces sportives féminines dont l'unique but est le dépassement de soi au service d'une passion pour le sport.

Elles ont aussi, et surtout, valeur d'exemple car elles ont souvent ouvert la voie, brisé des tabous en pratiquant des disciplines longtemps réservées uniquement aux hommes.

Cette volonté, cette ténacité, je dirai cette résilience, on la retrouve chez les 5 résistantes contemporaines que j'ai souhaité aussi honorer aujourd'hui et qui ont toutes un destin hors de commun. Il y a aussi une personnalité complémentaire mais je la réserve pour la fin de mon discours.

Simone Veil, Geneviève de Gaulle-Anthonioz, Germaine Tillion, Lucie Aubrac, Marie-José Chombart de Lauwe, sont pour notre pays des personnalités incontournables.

Elles ont en commun d'avoir dit non, d'avoir résisté envers et contre tout, souvent au péril de leur vie, animées par leur engagement pour le respect des droits fondamentaux de toutes et de tous.

Outre cette résistance hors du commun, elles partagent aussi un goût prononcé pour les études et la connaissance et surtout un engagement sans faille au service des autres.

Elles sont la partie visible d'un grand nombre de femmes qui sont restées dans l'ombre de la Résistance mais dont les actions ont été déterminantes.

Je suis très heureux que notre pays ait reconnu leur valeur de leur vivant et que chacune ait été honorée.

3 d'entre elles sont entrées au Panthéon :

Simone Veil, Germaine Tillion et Geneviève de Gaulle-Anthonioz

Cette dernière ayant aussi été la première femme française à être élevée à la dignité de Grand-Croix de la Légion d'Honneur.

Lorsque l'on retrace leur parcours, on s'aperçoit aussi que pour elles l'expression « la vie est plus forte que la mort » prend tout son sens.

Au sortir des épreuves qui auraient marqué à vie n'importe qui d'entre nous, elles ont fondé une famille, fait des exceptionnelles carrières professionnelles ou politiques, tout en continuant à prendre soin des autres.

Ces destins hors normes doivent en permanence rester dans notre esprit. Chacune et chacun d'entre nous, à notre niveau pouvons et nous devons faire évoluer les mentalités.

J'ai voulu également qu'un hommage soit rendu à une femme qui repose désormais en terre Varoise, je veux parler de Sœur Emmanuelle qui a été inhumée au cimetière de Callian, après une vie dédiée à Dieu et plus pauvres parmi les plus pauvres, aux côtés des chiffonniers du Caire.

Je vous invite à lire le texte issu de ses écrits qui nous invite à méditer sur la valeur de la richesse telle que nos sociétés Occidentales peuvent la concevoir. Sœur Emmanuelle était vraiment une personne exceptionnelle

Je vous souhaite d'apprécier cette exposition de la faire découvrir à votre famille, vos enfants, vos petits-enfants, vos amis. Ce parc vous est ouvert tous les jours. La seule chose que je demande c'est de veiller au respect des lieux.

Parce qu'Ollioules a été pendant des décennies la capitale des fleurs et parce que c'est la plus belle chose que l'on puisse offrir à une femme, je suis très heureux au nom du Conseil Municipal de la ville d'Ollioules d'offrir à chacune des dames présentes une rose, témoignage de notre reconnaissance pour tout ce que vous faites pour la vie de notre commune.

Robert Bénéventi,

Maire d'Ollioules